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PÁG 7
Un auténtico cuaderno natural: el Bosque Martiano
del Ariguanabo para mantener a José Martí entre 
nosotros, con una obra digna de elogiar

PÁG 8
Que los caimietenses tengan en su mesa productos de 
Finca Marta es de los primeros pasos para concretar 

un día la soberanía alimentaria

Candelaria celebra, por Cuba, ani-
versario 42 de Campismo Popular
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
           artemisadiario@cip.cu

• A la instalación de campismo popular 
La Caridad, ubicada en predios de Can-
delaria llega, este martes 16 los festejos 
centrales por el aniversario 42 de la mo-
dalidad recreativa, inaugurada por Fidel 
Castro, y que cuenta en toda Cuba con 
92 instalaciones, cuatro villas interna-
cionales y un parque turístico, según su 
sitio oficial  www.cubatravel.cu.

Mientras, Artemisa se suma con sus 
siete bases prestas para el alojamiento 
de campistas en 285 cabañas, en cinco 
de los 11 municipios, más una de servicio 

pasadías, en las cuales los casi 500 traba-
jadores de la provincia repitieron en este 
2023 la condición Vanguardia Nacional, 
por sus indicadores medibles —sobre 
todo entre economía y satisfacción-, 
explicó Niurka María Quintana Pérez, al 
frente de la dirección de Operaciones en 
esta empresa artemiseña.

“Es este de los campismos pioneros en 
el país, en el cual mostraremos activida-
des colaterales preparadas para el disfrute 
de los vacacionistas, juegos rústicos, otros 
gigantes, incluso, una exposición culinaria 
y el parque de diversiones creado al efecto 
de la recreación sana y el rescate de las tra-
diciones”, amplió. 

Artemisa, tierra de celebración campesina
POR GISELLE VICHOT CASTILLO
           gvcastillo2014@gmail.com

• Con rendimientos superiores a los 1 
000 quintales por hectáreas en diferen-
tes cultivos, la experiencia del productor 
Alberto Blanco Fernández sirvió para 
ejemplificar las buenas prácticas entre 
el campesinado artemiseño, en acto 
provincial por el Aniversario 62 de la 
Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños (ANAP), realizado en Alquízar.

Al asociado de la Cooperativa de 
Créditos y Servicio (CCS), Frank País 
García, en esta localidad, y líder de 
la finca agroecológica Dos herma-
nos, correspondió hablar en nombre 
de los productores artemiseños en el 
espacio que también conmemoró el 
64 aniversario de la proclamación de 
la Primera Ley de Reforma Agraria.  

Blanco Fernández resaltó el valor 
de la soberanía alcanzada dentro de 
su parcela, tras superar la dependen-
cia a los medios químicos y exhortó 
al resto de sus coterráneos a apro-
vechar al máximo las bondades de la 
naturaleza; no sin antes agradecer a 
la Revolución el lugar que supo darle 
a quienes creen en la tierra. 

El concurrido auditorio reu-
nido, en los predios de la CCS Álvaro 
Reynoso, también perteneciente 
al sureño municipio sede de las 
celebraciones por el Día del Campe-
sinado Cubano, presenció además el 
reconocimiento a varias cooperati-
vas del territorio que alcanzaron la 
condición de Vanguardia Nacional, 
por su contribución a la alimenta-
ción del pueblo.

ALBERTO BLANCO acogió en su finca visitantes del último encuentro internacional agroecológico.

Además, fueron revelados los 
resultados de la Emulación Integral 
17 de Mayo, donde destacaron los 
municipios: Mariel, Artemisa, Güira 
de Melena y Alquízar.

Al resumir la actividad de la aso-
ciación al cierre del año 2022, Oniel 
Pacheco Fernández, presidente de 
la ANAP en la provincia, subrayó 
que cumplieron todos los renglo-
nes productivos, así como las ventas 
contratadas en lo que va de año: más 
del 95% en viandas, granos y hor-
talizas; los frutales y cítricos a más 
del 100%; la producción de leche se 
comporta al 95%; mientras que, las 
producciones de miel y huevo están 
por encima del 100%. 

Asimismo sostuvo que han avan-
zado en el trabajo conjunto con la 
Federación de Mujeres Cubanas y 
la Unión de Jóvenes Comunistas en 
pos de fortalecer el trabajo político e 
ideológico en los campos; así como, 
el enfrentamiento a las manis-
festaciones de delito, corrupción, 
ilegalidades, drogas y subversión.

Acompañaron al campesinado 
artemiseño, Gladys Martínez Ver-
decia, integrante del Buró Político 
y Primera Secretaria del Partido 
en Artemisa; Delmis Millo Santo, 
Primera Secretaria del Comité Muni-
cipal del Partido en Alquízar; Ricardo 
Concepción Rodríguez, Gobernador; 
entre otros dirigentes de las organi-
zaciones políticas y de masas de la 
provincia y los municipios, presiden-
tes de cooperativas y dirigentes de las 
organizaciones de base de la ANAP en 
el territorio. 

MAYO EN LAS MADRES
Madre,la madre querida

en su tiempo y en su espacio,
es la reina del palacio
universal de la vida.

Ni un solo segundo olvida
sus deberes maternales,
tras nueve meses iguales

preparando cuna y cesta,
llega un buen día,la fiesta

de alfileres y pañales.

Si mayo en un solo día
te ve surco, rosa y tallo,

muchas más veces que mayo
te veo yo,madre mía.
Él te ofrece la alegría

de un domingo nada más,
mientras a mí me verás

brindándote el año entero,
un amor tan verdadero

que no se borra jamás.

Cada ser humano tiene
como su mayor fortuna,

una foto de la cuna
maternal de dónde viene.
Mas,como no se detiene
el tiempo ni un solo día,

la misma fotografía,
con el brillo original,
por ti, se repite igual

en otra fisionomía

Dígase Madre y se habrá
dicho que el amor existe.
La ropa con que se viste

pliegues eternos tendrá.
En darnos la vida está

presente el único modo
de ser antídoto y yodo,

bajo el dolor penetrante
y brisa aromatizante

para perfumarlo todo.

RENITO FUENTES UNEAC
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AL IGUAL QUE LA CARIDAD,el Taburete fue de los primeros campismos de Cuba 



Informativa ¡REVISARNOS, NO SOMOS LOS MISMOS, PERO SOMOS!
« LAS INTERVENCIONES MOSTRARON CÓMO TRABAJAR CON LA JUVENTUD  Y 

QUÉ APORTAR PARA LA SOBERANÍA ALIMENTARIA»
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FOTOS: REINIER DEL PINO CEJAS

Ajetreo laborioso en La Paila
POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA

• La extracción de alevines de ciprínidos  de 
estanques para repoblar presas; de biomasa 
de claria y tilapia para la entrega a la industria; 
y acciones constructivas en varios frentes; 
marcan las jornadas laborales en la UEB La 
Paila, perteneciente a la Empresa Lanchera 
Flota del Golfo (Flogolfo), de Artemisa.

Trabajadores de la unidad  ubicada en San 
Cristóbal, realizan la captura de alevines de 
ciprínidos sembrados en los primeros días de 
abril -2.5 millones- en cinco estanques, can-
tidad menor a igual etapa de años anteriores. 

“Debido a la afectación en las hectá-
reas dedicadas a la actividad de siembra 
de ciprínidos, adoptamos la variante de 
usar estanques de ceba, disponibles en 
el momento. Realizamos cuatro ciclos 
de este tipo de cultivo en el año, en otras 
ocasiones hemos sembrado hasta seis 
millones en el primero”, expone Tania 
Rodríguez, directora de la UEB.

La rotura de un sifón impide el paso del 
agua hacia dichos estanques y, en conse-
cuencia, la explotación del área destinada a 
esa actividad. En los próximos días deberá 

Buques Neo Panamax accederán a Terminal de Contenedores
POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Con la profundización del canal de acceso 
a la Terminal de Contenedores de Mariel, 
la principal instalación de su tipo en Cuba, 
podrán recibirse buques Neo Panamax de 
hasta 366 metros de eslora, 52 de manga y 15 
de calado, al cumplir con las condiciones de 
dragado y balizamiento requeridas. 

Gracias a nuestra infraestructura, la 
ubicación geográfica privilegiada en las 
rutas Norte-Sur y Este-Oeste, una mano de 
obra confiable y altos niveles de seguridad, 
TC Mariel está bien posicionada para conti-
nuar creciendo. La profundización del canal 
marca otro hito para el puerto y se suma a 
nuestras fortalezas, aseguró Martín José 
Spini, su director general. 

Entre sus ventajas destaca el encontrarse 
en el núcleo de la Zona Especial de Desarro-
llo, proyecto que promueve mediante las 

¿Cómo se elige la gobernatura provincial?
POR SAILYS URIA LÓPEZ 

• Este 28 de mayo a las 9:00 a.m., se ele-
girán el Gobernador y Vicegobernador de 
Artemisa, como en todo el país. El Artículo 
170 de la Carta Magna de la República de 
Cuba explica que en cada provincia rige 
un Gobierno Provincial del Poder Popular 
que funciona en estrecha vinculación con 
el pueblo, conformado por un Gobernador 
y un Consejo Provincial.

El Gobernador Provincial es designado, a 
propuesta del Presidente de la República, por 
cinco años. Pero, ¿vale solo la designación? 

Yuliesky Amador Echevarría, máster en 
Derecho Constitucional explica: “los dele-
gados a las asambleas del Poder Popular se 
reúnen, por derecho propio, constituidos en 
colegios electorales, según la fecha, hora y 
lugar fijados, con voto libre, directo y secreto, 
eligen al gobernador y vicegobernador. 

“Se requiere la presencia de más de la 
mitad de ellos; de no alcanzarse, se señala 
otra fecha dentro de los siete días siguientes.

“La propuesta para cada cargo remitida 
por el Presidente de la República, se acom-
paña de biografías y fotos de los candidatos, 

CDR EN CONGRESO

¡Revisarnos, no somos los mismos, pero somos!
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ    

• “¡Qué no es la misma función la de los 
Comités de Defensa de la Revolución (CDR) 
a 62 años de su creación!, es verdad; pero que 
aún somos la mayor organización de masas 
de Cuba, la del barrio, la que puede ser porta-
dora de solidaridad y valores compatibles con 
nuestra sociedad, también es cierto”.

Así reflexionó en Bahía Honda Vladimir 
Sauri Bermúdez, vicecoordinador nacional 
de los CDR, en la asamblea Décimo Congreso 
de ese municipio, por donde inicia el proceso 
en la provincia, tras el intercambio cederista 
en 619 organizaciones de base de la localidad.

Entre los 80 delegados, las intervenciones 
mostraron cómo trabajar con la juventud, 
qué aportar para la soberanía alimentaria, 
cuánto significa el combate ante hechos de 
delito, corrupción e ilegalidades, y la inapla-

zable participación en las redes sociales, mas, 
¿por qué no lo hacemos?, fue la interrogante 
que dejó tareas pendientes.

Producciones de arroz popular en 
Morrillo, Instructores de Arte en la vida 
comunitaria de Harlem, patios y parcelas 
enverdecidos por Bahía, valen la pena mul-
tiplicar, no ser excepción para convertirse 
en regla, y avivar la actividad inherente a los 
CDR, sin monotonías, convidó al concluir el 
debate Yutkenia Martínez Cordero, secreta-
ria del Comité Municipal del PCC.

En presencia de miembros del Comité 
Central, del Partido provincial y direc-
tivos de los CDR y de Bahía, ratificaron a 
Maylenis Martínez Bello, como coordi-
nadora municipal de los CDR; y en sección 
parecida al día siguiente, Candelaria rati-
ficaba a Lisandra Chacón Cruz, en igual 
responsabilidad. 

a reproducir para enviar a los delegados, no 
menos de 72 horas antes de la votación.

“Si no resultan electos uno o ambos 
candidatos, el Consejo Electoral Nacio-
nal informa al Presidente, a los efectos de 
presentar otra propuesta, y se aplica igual 
proceder, dentro de los próximos diez días.

“El Consejo Electoral Provincial (CEP) 
computan el sufragio, validan y declaran 
elegidos o no a ambos cargos, e informan los 
resultados al Consejo Electoral Nacional y a 
sus consejos municipales, a los efectos de que 
se comunique a los delegados. 

“Los gobernadores y vicegobernado-
res provinciales toman posesión ante el 
representante del Consejo de Estado desig-
nado al efecto, en fecha fijada, dentro de los 
21 días siguientes a su elección. Después se 
constituye el Consejo Provincial del Poder 
Popular, integrado, además, por los presi-
dentes y vicepresidentes de las asambleas del 
Poder Popular y los intendentes.

Vilma Zamora Hernández, presidenta 
del CEP, informó que ejercerán el derecho al 
sufragio todos los delegados, y que serán los 
diputados de cada municipio los encargados 
de presentar las propuestas al cargo. 

comenzar la rehabilitación del conducto, 
precisa Rodríguez, que requiere la interven-
ción de equipos y personal especializado. 

También por esta fecha realizan la pesca 
selectiva de ejemplares de claria y tilapia 
aptos para la entrega a la industria, y en el 
caso de los alevines de tilapia, pretenden 
comercializarlos a través de productores y 
empresas interesadas en el crecimiento.

En La Paila también producen alimento 
animal alternativo al pienso industrial 
en una pequeña fábrica, con mezcladora, 
molino de martillo y moledora. “Ahora tene-
mos boniato y subproductos de la industria 
pesquera para procesar”. 

Las labores constructivas están dirigi-
das a culminar una sala de desove, obra de 
considerable envergadura con cronograma 
atrasado debido a la insuficiencia de recursos 
como combustible y áridos; la recuperación 
de estanques en mal estado; y la terminación 
de las oficinas del socioeconómico.  

La directora señala los bajos niveles de 
captura en las presas, determinados en gran 
medida por el considerable deterioro de las 
artes de pesca, un asunto que espera pueda 
solucionarse en el segundo semestre de 2023, 
con la entrega de medios de este tipo por 
parte de la empresa. 

ECM

La innovación: entre las soluciones que elevan la eficiencia
POR YUSMARY ROMERO CRUZ  

• Promoviendo las ideas novedo-
sas y la búsqueda de soluciones que 
elevan la eficiencia, e incentivando el 
trabajo desarrollado desde la base a fin 
de gestionar mejor las innovaciones, 
aconteció la plenaria del VIII Fórum 
de Ciencia y Técnica de la Empresa de 
Construcción y Montaje (ECM) Mariel.  

Yania Cedeño Oliva, jefa del 
departamento de Informática, Ges-
tión Organizacional y Marketing, 
citó a Fidel cuando dijo “La Revolu-
ción significa: la verdadera justicia, 
que permite a los hombres adquirir los 
conocimientos que sirvan para traba-
jar en beneficio de los demás”.

 Señaló que la premisa de potenciar 
el uso de los conocimientos en bien de 
los demás, es a su vez resolver los pro-
blemas más apremiantes del país, en 
un momento tan complicado como el 
que vivimos. 

En nombre del comité organizador 
transmitió la felicitación a las Unidades 
Empresariales de Base participantes 
por presentar 25 trabajos, de los cuales 
15 fueron seleccionados para su ponen-
cia en este espacio.  

Tras la deliberación del jurado se 
otorgaron tres menciones y dos lugares 
destacados, así como un premio rele-
vante, galardón del cual fue merecedor 
Construcción de sprock para bomba de 
asfalto, de los autores Abel Sotero Ron-
dón y Juan Pérez Mojena. También, se 
hizo entrega de un reconocimiento espe-
cial a la UEB Equipos y Talleres por la 
cantidad de trabajos presentados. 

Durante el encuentro quedó demos-
trado que los innovadores y sus 
creaciones inciden positivamente en el 
cumplimiento de los objetivos económi-
cos y productivos de la empresa, y resumen 
las actividades desplegadas en la Ciencia, la 
Técnica y la Innovación Tecnológica en las 
diferentes áreas del centro. 

inversiones extranjeras, la innovación tec-
nológica y la concentración industrial, un 
desarrollo económico sostenible.

Con aguas profundas y capacidad de 
manejar los buques más grandes que visitan 
el Caribe, TC Mariel tiene un tráfico anual 
de aproximadamente 300 mil TEUs (unidad 
de medida equivalente a un contenedor de 
20 pies). La creación de una red de soluciones 
ferroviarias costeras e interiores, les permite 
ofrecer a transportistas y proveedores logís-
ticos del mundo una ruta fiable al mercado. 

La terminal cuenta con una infraes-
tructura y equipamiento instalado que 
comprende 702 metros de longitud de atra-
que, con 17.5 metros de profundidad; cuatro 
grúas de muelle Super-Post Panamax; un 
área de patio de contenedores de 27,7 hec-
táreas con capacidad para 800 mil TEUs 
anuales; 12 grúas pórtico sobre neumáticos y 
dos grúas pórtico sobre raíles. 
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Nace en Artemisa el poeta Ubaldo R. Villar Duarte
Fundación del Campismo Popular
Firma Fidel la primera Ley de Reforma Agraria, en La Plata, Sierra Maestra
Día del campesino
Día internacional de las telecomunicaciones
Día mundial contra la Homofomia
Día internacional de los museos
Cae en combate, en Dos Ríos, nuestro Héroe Nacional  José Martí
Nace Don. Francisco de Arango y Parreño, con participación en la fundación de San 
Marco de la Artemisa
Se firma el Tratado Permanente de Relaciones entre Cuba y Estados Unidos
Día internacional de la diversidad biológica

En tanto, refiere que en el encuentro, 
donde se prevé la participación de trabajado-
res de empresas aledañas a la provincia junto 
a los artemiseños, se reconocerán funda-
dores como Sonia Gutiérrez Carrales, quien 
estuvo en La Caridad en aquella inaugura-
ción de 1981 cerca de Fidel, y se mantiene en 
el sistema, ahora en la carpeta de El Taburete.

Otra iniciativas será dignificar a la 
familia de campistas más repitente, y 
trabajadores destacados, tanto en la 
conservación de las bases como en la pres-
tación de servicios, sin quienes no hubiera 
sido posible cumplir los 42 años este 16 de 
mayo, define Quintana Pérez.

El Grupo Empresarial Campismo 
facilita el pago para las reservas en 
sus instalaciones, a través del portal 
www.cubatravel.cu y Transfermóvil. 
Se abona el importe de la reserva, con 
una tarjeta bancaria vinculada.

Según informa Campismo en su 
página de Facebook, al visitar la web se 
debe seleccionar la opción “Servicios 
Turísticos/Alojamiento/Campismos” y 
escoger la instalación que se desea reser-
var. Se especificarán además detalles 
como la fecha, cantidad de campistas, y se 
paga, opción segura y rápida diseñada por 
Telecomunicaciones de Cuba (ETECSA, 
amplía el sitio web CubaTravel. 

» VIENE DE PRIMERA



Los carreto-
neros parecen ser la 
solución al problema. 
Pero, ¿por qué han 
renunciado en masa? 
Para quien cobra 1 000 pesos mensuales y 
debe pagar 400 de seguridad social, y otros 
impuestos, la cuenta obviamente no da.

“Si el salario fuera más elevado podría-
mos contar con esa mejor opción, incluso 
más que la de los equipos porque, aunque 
haya una recuperación, continuaremos con 
el déficit de combustible”, considera De Gue-
vara, al tiempo aclara que, hasta el momento, 
en tema de presupuesto, es la cifra pactada 
con la Unidad de Aseguramiento Central.

Denia Montes, directora de la ONAT 
en el municipio, explica: “El aumento de 
la cifra de seguridad social fue necesario 
para respaldar los pagos por los diferentes 
conceptos a los que tienen derecho como 
cualquier trabajador estatal, cuyos montos 
ascendieron con la última reforma salarial. 

“No obstante, el Decreto-Ley 48 del 
Régimen Especial de Seguridad Social para 
los TCP, los socios de las cooperativas no 
agropecuarias y de las Mipyme, en vigor 
desde agosto de 2021, permitió a los afiliados 
que contribuían por la escala anterior - 87.50 
en este caso-  mantenerla o variarla durante 
los dos primeros años de su aplicación.

“Por otro lado, aunque el Ministerio de 
Finanzas y Precios estableció un régimen de 
tributación general para todos los trabaja-
dores por cuenta propia, los jefes de oficina 
podíamos autorizar en algunos casos el pago 
en régimen simplificado, el cual se les aplicó 
a este tipo de TCP en nuestra localidad hasta 
2022, para que la cuantía a abonar fuese 
menor, por tratarse de una actividad de las 
que menos ingreso percibe. Este año es obli-
gatorio el tributo en régimen general: un 10 % 
de las ventas y servicios, un 5% de la totalidad 
de ingresos personales, sin excepción”. 

Envueltos en la madeja de presupues-
tos y tributos, los también conocidos como 
bueyeros, han desistido de contratarse con 
Comunales, al menos la mayoría. Si bien su 
condición de TCP les permites realizar –
legalmente- otras labores lucrativas a la par 
del servicio en cuestión, obviamente falta 
incentivo para mantenerlos en la actividad.

Resulta oportuno y necesario fomentar el 
interés por el trabajo de recogida de desechos 
sólidos en personas que dispongan de trac-
ción animal, esa parece ser la solución más 
sostenible a la desagradable y peligrosa proli-
feración de basura en San Cristóbal. 

el tema del 
comentario- 
los famosos 
“combos” que debemos pagar en ferias 
o mercados industriales si queremos 
adquirir un producto de interés: llévate 
una olla (la necesitas) con dos nasobucos 
y un encendedor (no los necesitas). 

En redes sociales ya comienzan a 
circular publicaciones relacionadas con 
la venta de turnos o los posibles hora-
rios establecidos para suministrar de 
efectivo los cajeros. Ante la demanda y 
el fenómeno de la internet es “normal” 
que suceda, sin embargo, debe cons-
tituir una alerta en torno al desarrollo 
exitoso de campañas de comunicación 
en las cuales se explique qué sucede. 

Una rápida exploración virtual me per-
mitió encontrar un solo artículo que se 
refería al tema en cuestión en la provincia 
de Guantánamo. La especialista de mar-
keting de ese territorio daba a conocer las 
características de un cajero, y otras especi-
ficidades del tema que no es privativo allí. 

Bienvenidas sean las pasarelas de pago 
y cuanto adelanto tecnológico beneficie 
al cubano. Existe una brecha entre la rea-
lidad y los sueños, para que lo segundo 
complemente a lo primero hace falta 
investigación y medios. Urge desterrar la 
posición cómoda de administrativos en 
unidades que no aceptan pagos por QR, y 
que nos sobran, pero de igual forma apre-
mia encontrar el tratamiento oportuno 
a circunstancias tan sensibles como las 
vividas en  las sucursales. 

El cúmulo de personas es sinónimo 
de repensar. Mientras nos preparamos 
hacia un mejor futuro y país, corresponde 
encontrar la alternativa. No es justo que el 
día cuando se acredita un salario en una 
tarjeta magnética debamos esperar tres 
más para cobrar la recompensa de los últi-
mos treinta. No pueden convertirse esas 
largas filas en un espacio de maltrato entre 
vecinos o ciudadanos, donde se agrede o 
soporta la mala actitud. 

Pese a todo, a este reportero le queda 
la dulzura con la que las trabajadoras 
del BPA de Guanajay intentaron una y 
mil veces aclarar las dudas desde una 
ventana después de concluir el horario 
establecido de su jornada. Estuvieron 
hasta el minuto final, quizás pensando 
en lo que vendría una vez en casa, sin 
tiempo, incluso para extraer el suyo… 
Pero también le queda a este reportero el 
sentimiento de ver a niños, trabajadores 
o abuelos en un nuevo aprieto. 

Opinión
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¿QUIÉN HIGIENIZA?
«RECURRIR A LA TRACCIÓN ANIMAL PARECE SER LA SOLUCIÓN MÁS SOSTENIBLE A LA DESAGRADABLE 
Y PELIGROSA PROLIFERACIÓN DE BASURA EN SAN CRISTÓBAL»

LA FOTO DE HOY

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  
y YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

EL CUARTICO SIGUE IGUALITO                         
En febrero de 2022 publicamos ¿Hasta cuándo?, a 
nombre de Yolanda González Rodríguez, residente 

en calle 154 A, entre 265 y 267, La Mínina, en Bauta, por 
roturas en las calles y una fosa desbordada que bordeaba 
el círculo infantil, casas y edificios. 
La respuesta dada por Lázaro Roberto Rodríguez Díaz, 
director de la UEB de Acueducto en la localidad, explicaba 
que había quedado solucionada la situación con el fluido 
albañal tras las acciones de rehabilitación en el sistema de 
alcantarillado, redes albañales de los edificios y el círculo 
infantil, siendo incluida la total reparación en el plan de la 
economía para ese año. 
“Mis nietas estaban en el círculo, ya están en primer gra-

1

do, las calles siguen con huecos y salideros de agua, con 
tanta escasez de la misma en nuestro reparto. 
“Fui visitada por dos compañeros que me pidieron fir-
mar el estar de acuerdo con lo que hicieron, aunque 
no disponían de los recursos todavía. Les dije que no, 
porque esto es un peligro para personas de la tercera 
edad y niños.
Alega además que, “padezco problemas neurológicos, 
reuma y de columna por lo que camino con dificultad, 
una de esas andanzas me obligan a pasar por el costado 
del hogar materno, donde hay un hueco de fosa malo-
liente en la esquina que supone peligro para los vecinos 
y embarazadas”.
Conocemos las carencias y del poco presupuesto que 
tiene el país, pero sabemos también de los buenos re-
sultados que se alcanzan cuando se juntan manos con 
voluntad y deseos, esos que esperamos sean buenas 
noticias para Yolanda y vecinos.FOTOS: REINIER DEL PINO CEJAS Áreas aledañas al Instituto Politécnico Julio Constantino Pérez, Bauta

¿Quién higieniza? Cajeros: nuevas colas y aprietos
POR 

ALEJANDRO 
LÓRIGA 
SANTOS

• La permanencia de desechos sólidos en 
sitios públicos de San Cristóbal resulta habi-
tual. La grotesca imagen parece perpetuarse 
en el paisaje y comienza a ser parte de lo coti-
diano incluso en aquellos puntos de recogida 
donde su presencia debería ser fugaz.    

En la edición anterior de el artemiseño, 
Raúl Agustín Palenque Acevedo, residente 
en el Consejo Popular José Martí del muni-
cipio, manifestaba la preocupación por la 
problemática en su comunidad. “Aquí no se 
recoge la basura y tenemos una población de 
6 500 habitantes. El pueblo se está convir-
tiendo en un vertedero generalizado”.

Una situación similar presentan el resto 
de los asentamientos. La UEB Comunales, 
responsable de la recogida de desechos sóli-
dos, cuenta con un solo carro -Zil 130- para 
asumir el encargo. El otro vehículo de ese tipo 
y un tractor, están en reparación, mientras el 
camión especializado en la labor,  se encuen-
tra detenido por falta de gomas.

Ni siquiera ese es el problema: “El 
déficit de combustible, hace aproximada-
mente un mes, determina las dificultades 
en la recogida. Ante la gran reducción de la 
cantidad asignada, solo recogemos el casco 
urbano: arterias principales, hospital, las 
escuelas y círculos infantiles, cuando dis-
ponemos del líquido”, expone Roberlando 
L. De Guevara, director de la UEB .

Los residentes en las cuadras inte-
riores deben llevar los desechos hasta los 
microvertederos. Cuando el carro del 
saneamiento demora días en evacuar dichos 
sitios, aparecen imágenes de suciedad, mal 
olor y los peligros para la salud humana.

Ello en el casco urbano, imagínese 
cómo será la situación en las comunida-
des rurales en las que Comunales no puede 
garantizar el servicio actualmente.

Usar la tracción animal en la actividad, 
mediante la contratación a trabajado-
res por cuenta propia (TCP), los llamados 
carretoneros, resultó una opción muy via-
ble por algún tiempo en la localidad. 

“Trabajábamos con el carro y los carre-
toneros. Donde no podían entrar los equipos, 
teníamos tracción animal como en el Con-
sejo Popular José Martí, pero allí se fueron 
todos, también en El Mambí y otras zonas”.

El directivo asegura que de 26 sólo que-
dan seis. Durante un tiempo brindaron el 
servicio con vehículos en comunidades 
desprotegidas. La  estrategia resulta insoste-
nible en medio de la crisis energética.

• Bajo un Sol asfixiante y rodeados de las 
incertidumbres con las que a diario salimos 
de nuestros hogares, transcurrió días atrás 
una fastidiosa espera para extraer dinero del 
único cajero automático disponible aquel 
sábado, en la sucursal del Banco Popular de 
Ahorro (BPA) de Guanajay.  

Mucho antes de las nueve de la mañana 
llegaron hasta allí madres, abuelos, traba-
jadores y hasta niños con sus meriendas. 

El tiempo comenzaba a avanzar: el 
amigo ponía delante al último que llegó, 
el efectivo se trababa en aquella máquina 
porque no eran billetes nuevos, la conexión 
mostraba sus variables rostros, algunos 
repetían operaciones para extraer la cuan-
tía necesaria… insultos, cansancio y una 
anciana que repetía: “Yo siempre dejo una 
tierrita en la tarjeta por si se presenta algo, 
pero  con esta situación es imposible”. 

Esa realidad se vive en los municipios 
de la provincia –y el país- donde feliz-
mente existe el servicio. Ahora, imagínese 
a quien en su territorio no dispone de ella. 

La insuficiente y evidente disponibi-
lidad de efectivo agrede contra la propia 
existencia y genera malestar, obligando a 
las personas a permanecer horas en una 
cola para extraer lo que le corresponde. 

“Mi bodeguero no sabe cómo se 
hace ese pago”, “señora, el carretillero 
tampoco recibe transferencias”… y “la 
camioneta está a cincuenta pesos de 
Guanajay a Artemisa”, son de los comen-
tarios que logré escribir en la aplicación 
de notas de mi teléfono, en aras de enun-
ciar los “contras” del asunto. 

Y así es; Cuba apuesta por la 
transformación digital y el comercio 
electrónico hace años, pero ¿estamos 
preparados para ello? 

Sin dejar de aplaudir a quienes rein-
ventan a diario las maneras de hacer en el 
mundo virtual, todavía falta crear con-
ciencia en quienes tienen el encargo de 
aliviar circunstancias como estas.

Basta poner a los involucrados en una 
misma mesa, explicar y encontrar solucio-
nes para que llegue en menor intensidad la 
afectación al pueblo. Ese a quien no le toca 
descifrar disyuntivas, o dirigirse exclusi-
vamente a las plataformas digitales cuando 
alimentos, trámites, movimientos, diver-
sión o inversiones exigen el efectivo. 

Por suerte no nos faltan EnZona, 
Transfermóvil, códigos QR, Cajas extras; 
ni sobra la tecnología acorde a su imple-
mentación, y el deseo o capacitación de 
quienes lo poseen en sus establecimien-
tos. Eso sin mencionar –pese a no ser  Basura que acosa, 

incluso, la educación



4      16 may. 2023      el artemiseño      https://www.artemisadiario.cu

UN LUGAR VIVO, PARA TODOS
«LOS PIONEROS EXPLORADORES BAUTENSES 

TIENE UN ESPACIO ÚNICO DE SU TIPO EN LA PROVINCIA»

POR YAILÍN ALICIA CHACÓN GUZMÁN
           yailinali@gmail.com

• En medio de la ciudad, el sitio es un remanso de 
paz, el césped verde, el canto de los pájaros. El área 
especial de exploración, perteneciente al Palacio de 
Pioneros Dionisio San Román, de Bauta, es un espacio 
donde los niños aprenden y se preparan para la vida.

Gracias a la colaboración de un grupo de Mipymes 
del territorio, entre ellas Los Taínos y Helados Cid; 
así como el proyecto de desarrollo local BautaColor 
Pdl, el sueño pudo materializarse.

“Mi agradecimiento es eterno: gracias a los Taí-
nos, tenemos el ranchón, y el resto de los implicados 
siempre están aquí, apoyando en cada actividad. Tam-
bién debo agradecer a las autoridades del municipio”, 
declaró Manuel Páez Salazar, director del Palacio.

“Impartimos capacitaciones a pioneros explora-
dores, esa es la esencia. Las rotaciones incluyen las 
tropas de cuarto, quinto y sexto grados, así como los 
pequeños exploradores.

“En cada área de las cuatro que tiene: contención 
rústica, nudos, capacitación y tiro, pueden desarro-
llar diferentes técnicas y habilidades, desde cómo 
vivir en campaña hasta conocer de nudos, pistas, 
señales o tipos de fuego.

“Este es un excelente medio de enseñanza por-
que los más pequeños viven en la práctica lo recibido 
en el aula, además de estar en contacto directo con la 
naturaleza, explicó Páez. 

“Esta área es única de su tipo en la provincia. Es la 
casa del movimiento de exploración y campismo; se 
imparten clases de la asignatura El Mundo en que Vivi-
mos y los círculos de interés también encuentran un 
espacio. Es un aula especializada realmente, donde los 
pequeños conocen sobre el cuidado del medio ambiente, 
se hacen competencias deportivas y acampadas.

POR ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS
          alorigasantos@gmail.com

• Calendario en los últimos capítulos 
de su segunda temporada muestra –con 
respeto y en el lugar que también le co-
rresponde- el amor lésbico entre Natalia 
y Sofía. No le ha faltado a la exitosa serie, 
dirigida por Magda González Grau y escri-
ta por Amílcar Salatti, el juicio de los que 
consideran que la homosexualidad se im-
pone en ese horario frente al televisor, pero 
tampoco la admiración de otros por este 
equipo tan valiente que retrata incontables 
temas de la sociedad cubana actual. 

Algo tan simple como una serie de 
televisión levanta la homofobia de quie-
nes así lo ven, por ello fue necesario que 
Cuba aprobara un nuevo Código de las 
Familias —fuera de la ficción— y  basado 
en el cariño, el respeto y la diversidad. 
Recordemos que 3 950 288 (68.85 % de las 
boletas válidas) cubanos marcamos sí en 

Un lugar vivo, para todos

El amor hecho Ley 

“Nos enseñan a hacer nudos, fogatas. Participamos 
en juegos y realizamos actividades para aprender sobre 
la historia de Cuba. Estudiamos la vida de Antonio 
Maceo y otros héroes”, comentó Iker Arencibia Torres, 
monitor del círculo de interés de Guía de Museo.

Fue hace unos seis meses cuando se recuperó el 
área con el  concurso de los habitantes de este Con-
sejo Popular; se limpió y pintó todo.

“Estaba abandonada completamente, sucia y con 
mucha basura. En estos momentos los propios vecinos 
la cuidan, no hay custodio pero se mantiene limpia. El 
colectivo es pequeño: un jardinero, dos subdirectores 
y un técnico de recreación”, amplió el director.

Asegura que el sitio es una zona viva, un espacio 
donde la creatividad está asegurada. “Hemos que-
rido salir de lo convencional y es el lugar idóneo para 
aprender de historia, de ciencia y ser útiles en la vida 
de forma diferente”. 

“Hacemos premiaciones de concursos. Justa-
mente en enero, en el sitial dedicado a José Martí, 
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EL MATRIMONIO IGUALITARIO EN LA PROVINCIA PUEDE FORMALIZARSE: 

realizamos la jornada martiana; el 15 de marzo los 
alumnos reeditaron la Protesta de Baraguá y el cuatro 
de abril celebramos el aniversario de la Organización 
de Pioneros José Martí”. 

En lo particular me gustó mucho estar hoy acá, 
explicó Mailén Pérez, estudiante de Pedagogía, de 
prácticas laborales en el ESBU Eduardo Bernabé 
Ordaz, cuando el 15 de marzo lo visitó.

“Ser parte de este proyecto fue un honor, y viene 
muy bien con nuestra razón de ser. Que el arte esté 
cerca de la gente, poder transformar la realidad para 
otros», definió Adrián Infante, líder del proyecto 
BautaColor Pdl.

Trascender el espacio de lo cotidiano, de lo común, 
cuidar el trabajo comunitario, incidir en el barrio son 
otros objetivos. “En este apartado hemos vinculado a 
todo el barrio, a la delegada, a la presidenta del CDR, 
hay un día donde se hacen planes de la calle con los 
niños. Este sitio es un lugar vivo, un lugar para todos”, 
concluyó el presidente del Palacio de Pioneros.

LOS MÁS PEQUEÑOS disfrutan de actividades culturales y deportivas para la recreación

el referendo, y de esa forma fuimos pro-
tagonistas de un país más justo, donde el 
amor jamás tendrá cercos. 

Desde la aprobación de la Ley, 
autoridades confirman avances en su 
implementación, y las familias afec-
tadas por innumerables conflictos, 
agradecen los afectos que trae consigo. 
Así sucede en la provincia de Artemisa 
donde hombres y mujeres atraídos por 
su mismo sexo, rompieron cadenas 
y tabúes para fusionarse, como dice 
Buena Fe, en un mismo sentimiento. 

Nancy Aylin Azanza Rabeiro, jefa del 
departamento de Notaría en la direc-
ción provincial de Justicia, explicó que 
el anterior Código solo ofrecía el derecho 
de matrimonio entre hombre y mujer. 
“El actual es más moderno y avanzado 
con respecto a otros en la región; de ahí 
su trascendencia”, agregó. 

“Artemisa ha autorizado el matrimonio 
de personas de igual género con el mismo 

que también confluimos en el respeto al 
amor y su pluralidad.”, señaló. 

Poner en regla el amor 
No pocas son las historias que 

vemos desde la pantalla de nuestros 
celulares o tan cercanas como la de 
Leonardo Parra Sandoval y Jonathan 
Jesús Rodríguez Rojas, residentes en 
Bauta. Contrajeron matrimonio en 
diciembre de 2022, y tras colocarse los 
anillos vieron materializado uno de sus 
tantos proyectos de vida en común. 

“Soy abogado y en todas las reuniones 
dedicadas al referendo dejaba claro que el 
Código de las familias no quita derechos a 
personas heterosexuales, en cambio, pro-
mueve la equidad; valor imprescindible 
para las sociedades”, comentó Leonardo. 

“Mi experiencia fue maravillosa. 
Nunca pensé que sería posible llegar al 
altar tomado de la mano de una persona 
que quiero tanto y que escogí para toda la 
vida. Tampoco imaginaba el Código en mi 
país, donde existe un machismo arraigado, 
pero fue posible y hoy no nos falta amparo 
gracias a un documento tan avanzado. 

“Sin que suene fantasioso, esta es 
la concreción de un sueño como ser 
humano, pero uno de los que se cumple y 
vive con los ojos abiertos.”

Jamás estará en silencio un Código para 
las familias tan hermoso como el nues-
tro. El matrimonio igualitario es uno de 
los incontables adelantos que ofrece y su 
materialización demuestra cuán impor-
tante se nos hace. En cada hogar sobran las 
historias, de ahí que en los próximos años 
y meses se convierta en una solución de 
vidas, sin límites… sin etiquetas. 

respeto y siguiendo el protocolo ceremo-
nial establecido para ello, sin distinciones. 
Ciertamente la nueva Ley aporta ventajas 
porque no existe un solo régimen econó-
mico. Ahora aparecen tres tipos: el de la 
comunidad matrimonial de bienes, el de 
separación a través de pactos, y el régimen 
mixto que establece los comunes y propios 
de cada uno de los conyugues.  

“Siempre se informa con claridad las 
especificidades y los plazos estableci-
dos en caso de que deseen modificarlos. 
Por su parte nuestros notarios son, 
ante todo, servidores públicos y como 
se ha manifestado no pueden invocar 
la objeción de consciencia para negarse 
a instituir derechos refrendados por la 
Constitución de la República. De ahí 

Leonardo y Jonathan llevan consigo el amor; 
sin deducciones y con orgullo.

TOTAL DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
CELEBRADOS EN ARTEMISA DESDE 
LA APROBACIÓN: 48 34          14

ANTE UN NOTARIO EN EL REGISTRO 
DEL ESTADO CIVIL
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EL ÚLTIMO ADIÓS, O DESTAPAR LA CAJA DE PANDORA (I)
«SIN ÁNIMO DE OFENDER A NADIE SOBRE UN TEMA EXTREMADAMENTE DOLOROSO, DESTAPAMOS
 LA CAJA DE PANDORA CON OPINIONES Y EXPERIENCIAS DESAGRADABLES AL MOMENTO 
DE VELAR O SEPULTAR A UN SER QUERIDO»

POR YUSMARY ROMERO, YAILÍN ALICIA CHACÓN 
        Y MARÍA CARIDAD GUINDO 

• “¿En serio quieren opinión sobre ese tema?, falta de 
todo”, fue el primer comentario en la encuesta publicada por 
un equipo de este semanario en nuestro canal de Telegram 
el 3 de marzo, sobre los servicios funerarios en la provincia.

Sin ánimo de ofender a nadie sobre un tema extre-
madamente doloroso, destapamos la caja de Pandora 
con opiniones y experiencias desagradables al 
momento de velar o sepultar a un ser querido.

Ya sabemos que la muerte ha sido un símbolo para 
la literatura y el arte desde tiempos inmemoriales, y si 
bien se trata de  un asunto delicado, nos corresponde 
afrontarla de la forma más digna posible. De modo que, 
indagar sobre los servicios necrológicos en funerarias y 
cementerios represente una alta responsabilidad social. 

Criterios vergonzosos, como el de Leomirlis 
Lemus del Llano trazan el camino. “No hay carro 
fúnebre y los dolientes deben alquilar a particula-
res…, los sepultureros no tienen nada para trabajar. 
En el momento de hacer exhumaciones en las bóve-
das públicas no saben dónde está el cadáver (…), hay 
problemas con los ataúdes, no hay servicio de gastro-
nomía en las funerarias, ni flores en la floristería”. 

Y es que el primer lugar a donde acudir ante una nove-
dad es la funeraria, donde no siempre se encuentra un 
entorno acogedor, tan necesario en estas circunstancias. 

¿Salidero o funeraria?
Con el propósito de conocer su situación llegamos 

hasta la de Mariel, donde Guillermo Humberto Tejo 
Díaz, su administrador, explicó que hace unos diez años 
se llevó a cabo una reparación general. “Se instaló la 
cubierta de poliestireno expandido (poliespuma), reves-
timos paredes a altura de ventana con losas de mármol, 
entre otras acciones, como pintura. Tiempo después se 
trabajó en algunos detalles y también se pintó”. 

No obstante, “hace cerca de dos años comenzaron a 
presentarse problemas de filtraciones, fundamentalmente 
en las áreas del pasillo y la oficina. Esto ha provocado el 
deterioro de las paredes por la humedad acumulada. 

“Ahora la Empresa Provincial de Comunales planifica 
una reparación para darle respuesta a estas afectaciones”. 
Agrega Tejo Díaz que aún no existe fecha de ejecución, 
pues debe incluirse primero en el plan de la economía.  

Entre otras de las situaciones que inciden en el desem-
peño de la unidad, menciona la tupición del desagüe de 
aguas albañales de parte del pueblo, que pasa al costado 

El último adiós, o destapar la caja de Pandora (I)
No hay temas imposibles para este semanario; menos esos que por su naturaleza 

inciden en la vida de los artemiseños, incluso frente a la muerte. Sobre obstáculos e 

inconformidades con los servicios funerarios en la provincia indagamos en este trabajo.

crítica radica en la capacidad de enterramiento del 
municipio. “En diciembre del año pasado logramos 
incrementar 24 gavetas en el cementerio cabecera y 
se ocuparon ese mes”, ilustra. 

Tampoco poseen el servicio de cafetería. “Hace 
unos dos años Comercio decidió cerrarla al no tener 
ofertas. Antes de habilitarse el punto de venta, la 
entidad entregaba una libra de café por familia, 
modalidad que después varió al contar con un espacio 
donde ya podían expenderlo elaborado. Muchas per-
sonas optan por traer una cafetera eléctrica”.  

El servicio funerario se complementa con otros 
que, aunque no dependen de una entidad de este tipo, 
marcan tan sensible momento para las familias. 

Para nadie es un secreto el precio de las flores, y tam-
poco abundan en todas las localidades. “Las familias 
adquieren los ramos o flores sueltas (en su mayoría) con 
particulares, así como las coronas, el que tenga la posi-
bilidad. Desde 2014 el municipio no cuenta con florería; 
cuando disponíamos de este centro, desde San Antonio de 
los Baños se traían las flores, pues tuvimos una finca en Las 
Mangas, pero solo daba girasoles y ejemplares de relleno 
(para completar las coronas)”, alega Tejo Díaz. 

Planes y flores en la mira
Valentín Cordero Pérez, director de Producción 

y Servicios de la Empresa Provincial de Comunales, 
aclara que la desobstrucción del desagüe compete a 
la Administración municipal. En cuanto a la situa-
ción constructiva de las funerarias en el territorio, 
el Ministerio de Economía y Planificación no aprobó 
dinero para repararlas en 2023. 

“La de Artemisa también se filtra, lo cual requiere 
un papel impermeabilizante que no hemos encon-
trado. Queremos volver a proponer la rehabilitación 
paulatina de todas estas instituciones el próximo año, 
pues lo necesitan debido al deterioro”. 

De acuerdo con el directivo, “en todos los muni-
cipios hemos abogado con los gobiernos por habilitar 
las cafeterías de las funerarias. Por ejemplo, Güira de 
Melena está a punto de abrir la suya, arrendada a una 
nueva forma de gestión no estatal. En el caso de la de 
Candelaria, solicitamos en vano al gobierno que nos 
la entregue para operarla con nuestros trabajadores, 
mientras Comercio sigue sin ofertas. 

Cordero Pérez reconoce que se debería garantizar 
al menos, un poquito de café a los dolientes, a través 
de las unidades de Comercio. Al respecto, Alfredo 
Ramos Quesada, especialista de Gastronomía de 
la Empresa Provincial refiere que, desde 2022 dejó 
de recibirse del balance nacional la libra de café por 
fallecido, que se vendía a precios módicos. 

Asimismo, otra de las grandes insatisfacciones 
de la población se relaciona con los adornos florales. 
Sobre el tema el funcionario explica que Mariel y San 
Cristóbal no tienen florerías. “Buscamos alternati-
vas como en Bauta, donde arrendamos el local a una 
Mipyme y se integró a un proyecto de desarrollo. 

“En noviembre pasado tuvimos una reunión con 
los agricultores, pues solicitaban incrementar precios 
debido a la escasez de insumos. Se aprobaron las nue-
vas tarifas”, y según Valentín este año ha mejorado la 
disponibilidad de flores.

“Ahora las transferimos de un municipio a otro; ade-
más, disponemos de una nevera donde almacenarlas en la 
florería de Artemisa y así satisfacer al territorio”.

Comunales contrata de manera directa con 38 
productores de Güira de Melena, Alquízar y San 
Antonio de los Baños, quienes surten al resto. “Mariel 
se abastece de las fincas de Guanajay y Caimito (que 
igual tiene la de Vereda), y a Bahía Honda llegamos 
con la cosecha de varios municipios”.

Tampoco la finca de desarrollo de Artemisa ha 
surtido los frutos esperados, si bien la arrendaron a 
una Cooperativa. 

El criterio de Valentín difiere de internautas como 
Mabel Clavijo, quien lamenta lo “triste de una caja sin 
flores, antes dedicadas por seres queridos y amigos”; o 
María del Carmen, indignada por los precios.

En visita a la florería La Dalia, en el municipio Arte-
misa, Lázaro Ernesto Blaín Reinoso, el administrador, 
habló de vínculos con campesinos de otros lares, que 
garantizan gladiolos, extraña rosa, margaritas, clave-
les…, cuando antes los recibían de la finca local, con la 
que no se ha renovado contrato, ni rinde los frutos espe-
rados, si bien la arrendaron a una cooperativa. 

En La Dalia incluso vendían al pueblo en el 
momento de nuestra visita; mas, mientras haya una 
sola persona insatisfecha, nadie puede sentarse sobre 
laureles, menos en temas de tan alta sensibilidad 
humana. Pero, no es todo; el último adiós a un ser 
querido padece otros enredos, sobre los que volvere-
mos en un próximo reportaje.

LAS FILTRACIONES han incidido en el deterioro de las pare-
des de la funeraria marieleña

AL MENOS el día de nuestra visita, se vendían flores a la 
población en Artemisa

de la funeraria. “Cuando sube la marea 
entran al patio esos desechos y cubren 
parte de este; si llueve ocupan también el 
interior del local y, en dependencia de la 
intensidad, es la inundación. 

“Sucede hace unos siete años. Tras 
iniciar la construcción de viviendas en 
áreas aledañas, escombros y tierra tupie-
ron la zanja. Por otra parte, la salida al 
mar no presenta una situación favorable; 
eso también repercute y exige un tra-
bajo mancomunado de los vecinos y el 
concurso de equipos. Por más que se ha 
informado esta situación, no se resuelve”.

A solo unos metros del tramo de 
zanja, se encuentra la oficina de Necrolo-
gía, a la cual el ciclón Ian le llevó el techo. 
En este caso la solución está al alcance. 
“Ya tenemos las fibras para montarlo con 
una brigada de la propia UEB de Comu-
nales”, señala el administrador. 

Aunque son preocupantes los pro-
blemas enunciados, la situación más 

BAHÍA HONDA: una funeraria local y una capilla en Orozco
MARIEL: 3 la de la cabecera, una en Quiebra Hacha y otra en Cabañas
CAIMITO: la del pueblo y una capilla en Vereda 
SAN CRISTÓBAL: la local y una en Ramón López Peña
* El resto de los municipios tiene una en la cabecera del poblado.
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INUSUAL CORONACIÓN EN VARADERO
«NOSLEN DÍAZ Y JORGE LUIS ALAYO SON LA PRINCIPAL CARTA DE TRIUNFO DE CUBA EN EL VOLI DE 

PLAYA, PARA LOS JUEGOS CENTROAMERICANOS Y DEL CARIBE DE SAN SALVADOR 2023»

TEXTO Y FOTO JOEL MAYOR LORÁN   
                    joelmayorloran@gmail.com     

• Ni Miguel Lahera ni Elián Moreno, 
ni Geomar Núñez, ni siquiera Geonel 
Gutiérrez, pudieron hacer su trabajo, y 
Artemisa cayó en tres ocasiones conse-
cutivas ante los Huracanes. Aun así, están 
a solo un juego de la cima, en el quinto 
lugar de la tabla de posiciones.

Con dos partidos pendientes, los Caza-
dores acumulan igual cantidad de reveses 
que las Avispas de Santiago (actuales líde-
res) y apenas dos triunfos menos.

Les anteceden los Cachorros de Hol-
guín, sus victimarios de Mayabeque y los 
Cocodrilos de Matanzas, abrazados a medio 
juego de los santiagueros. Y están empata-
dos con los Vegueros de Pinar del Río.

Yulieski González Ledesma, director 
del equipo, declaró al semanario el arte-
miseño que no han perdido ni un ápice 
de confianza. “En el béisbol no siempre 
se gana, y esta vez el picheo no respon-
dió. Los muchachos pelearon su partido el 
domingo, pero no pudo ser”.

Derrotas por 0-5, 2-9 y 9-12 mues-
tran que los bates fueron silenciados el 
sábado, en el doble juego, y despertaron al 
día siguiente, aunque no bastó. De hecho, 
fabricaron 11 carreras en tres desafíos, 
cuando su media por encuentro ascendía 
a casi ocho anotaciones.

A pesar de todo, siguen siendo el con-
junto que más produce: 314 carreras 
por las 303 de Mayabeque, mientras los 
demás andan muy distantes. También 
encabezan el promedio de bateo colec-
tivo, con un colosal 337, y Dayán García es 
el líder, gracias a un formidable 416. Nada 
de eso lo hubiera vaticinado nadie antes de 
comenzar la Serie Nacional.

Al terminar la novena subserie (al cie-
rre de esta edición del periódico impreso), 
quedaba únicamente el duelo con los Pira-
tas de Isla de la Juventud, para dejar atrás el 
segundo tercio del campeonato. Luego de 
casi 50 choques, los Cazadores siguen en 
el pelotón de vanguardia; hoy tienen a su 
alcance el boleto a los play off.

Han vencido, consecutivamente, a 
Leopardos, Leones, Elefantes, Cocodri-
los y Tigres. Solo cayeron en la primera 

Deporte

Inusual coronación en Varadero

Domamos Tigres y luego soplaron Huracanes

subserie ante las Avispas (el ganador se 
decidió en el pleito final), a continuación 
ante los Leñadores de las Tunas, y ahora 
ante los Huracanes.

Ya cuando este número del periódico 
se entregue a la imprenta, Artemisa bus-
cará un nuevo triunfo mediante el derecho 
Yunieski García, quien lidera a los lanzado-
res con seis victorias y marcha al frente en 
lechadas (3), ponches (48) y whip (0.96).

Por si no bastara, el promedio de carre-
ras limpias por juego de Yunieski alcanza 

 YUNIESKI es líder en victorias, lechadas, 
ponches y whip. Sólo ha regalado cinco bole-
tos en 56 entradas

FOTO: TOMADA DE SITIO WWW.BEISBOLCUBANO.CU

2.41 (sexto). Además, ha completado cua-
tro partidos, ha subido al montículo en 56 
entradas y ha encarado adversarios en 210 
turnos oficiales al bate (quinto), en tanto le 
conectan para un modesto average de 233, y 
apenas les ha regalado cinco boletos.

Tener un lanzador con tales 
números representa un seguro para 
cualquier equipo, sobre todo para los 
que aspiren a disputar los play off, 
como los Cazadores. 

POR J.M.L.

• El voleibol de playa nos regaló una 
grata noticia el fin de semana: Cuba ganó 
la medalla de oro en la segunda parada del 
circuito Norceca, al vencer por dos sets a 
uno a Estados Unidos en las arenas de Va-
radero. Lo inusual es que se coronó la dupla 
B, no la integrada por el artemiseño Noslen 
Díaz y el villaclareño Jorge Luis Alayo.

Ambas avanzaron a semifinales tras 
dejar en el camino a sus adversarios. Ya 
en esa instancia, por reglamento, los 
binomios cubanos debían enfrentarse 
entre sí; entonces, ocurrió la sorpresa. 
¡Emergieron sus compatriotas! El éxito 
se concretó por 21-14 y 21-18.

Para Lázaro Portes y Daniel Mar-
tínez era apenas su segunda incursión 
internacional, la cual confirma lo 
vivido semanas atrás, cuando lograron 
la presea de plata en los V Juegos del 
ALBA, con sede en Venezuela.

Martínez mide 2,17 metros de 
estatura y es un voleibolista prome-
tedor, con ventaja para el trabajo en 
la red y cada vez más acoplado con 
Portes. De manera que completaron 
la faena, al derrotar a la experimen-
tada dupla estadounidense de Troy 
Field-Tucker Silila, por 21-18, 19-21 y 
15-12 en el decisivo tie break.

La principal pareja de Cuba y 
carta de triunfo para los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe de San 
Salvador 2023, la de Díaz y Alayo, 
obtuvo el bronce a costa de los mexi-
canos Jorge Barajas y Gabriel Cruz, 
por 21-16 y 21-18, en solo 36 minutos.

Esta segunda parada del circuito 
de voleibol de playa de la Confede-
ración Norte, Centroamericana y del 
Caribe (Norceca), otorga puntos para 
el ranking regional rumbo a  los Jue-
gos Panamericanos de Santiago de 
Chile 2023. 

POR JOEL MAYOR

• Sin Idalys 
Ortiz presente, 
la japonesa Aki-
ra Sone tuvo un 
regreso triunfal 
a los tatamis, 
al unir ahora la 
corona del orbe 
en el Mundial de 
Judo disputado 
en Doha, Catar, a 
su título olímpico 
en Tokyo 2020.

Tras permane-
cer sin demasiada 
actividad a par-
tir de esos Juegos, 
la actual campeona 
bajo los cinco aros derrotó a la fran-
cesa Julia Tolofua en la discusión del 
oro, y sumó un segundo reinado en 
estos certámenes, a sus apenas 22 
años.

Mientras, la brasileña Beatriz 
Souza (ya seis veces medallista mun-
dial) y la israelí Raz Hershko (segunda 
del ranking), obtuvieron los bronces. 
Fuera del podio quedaron la francesa 
Romane Dicko (anterior campeona), 
la coreana Hayun Kim, la serbia 
Milica Zabic y la turca Kayra Sayit. 

La Arena Ali Bin Hamad Al Atti-
yah de la capital catarí, no pudo ver 
en acción a la muchacha del barrio 
Godínez, en Candelaria, la estrella 
más rutilante en los Juegos Olímpi-
cos de Londres 2012 (en la división 
de más de 78 kilogramos) y doble 
titular mundial.

Idalys se resintió de una moles-
tia en el codo durante las últimas 

sesiones de entrenamiento, según 
informó Yordanis Arencibia, jefe 
del colectivo técnico de la selección 
nacional, al colega Joel García.

“Tras su lesión el 18 de febrero 
en Tel Aviv, cumplió un período de 
recuperación que le permitió parti-
cipar en el Open de Santo Domingo, 
y la inscribimos en el Mundial con el 
objetivo de sumar puntos al ranking 
olímpico.

“ Pero hace unos días comenzó a 
presentar molestias nuevamente, y 
preferimos preservarla para futu-
ros compromisos del año, como 
los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe y los Juegos Panamerica-
nos”, declaró.

Quienes hemos vibrado con los 
triunfos de la artemiseña, tam-
bién queremos verla recuperada por 
completo y otra vez brillando… en 
París. 

Una corona sin Idalys

AKIRA SONE, la titular olímpica en Tokyo 2020, es la nueva 
campeona mundial

FO
TO

: I
JF

NOSLÉN Y ALAYO 
siguen sumando 
medallas

FO
TO

: E
R

N
ES

TO
 B

EL
TR

É.
 N

O
R

CE
CA



https://www.artemisadiario.cu      el artemiseño      16 may. 2023      7

AGRADECIMIENTO A UN MARTIANO EMPEDERNIDO 
«DESDE QUE SE PLANTARON LAS PRIMERAS ESPECIES EL 19 DE MAYO DE 1994, FECHA QUE SIMBOLIZA LA CREACIÓN 
DEL BOSQUE, FELO HA VIVIDO APEGADO EN EL JUSTO LADO DEL DEBER Y NO EN EL LADO EN QUE SE VIVE MEJOR. ESTE 
LUGAR NO CONOCE DE GRANDES INVERSIONES, PERO SÍ SE ENORGULLECE DE BUENOS AMIGOS»

POR GISELLE VICHOT CASTILLO
          gvcastillo2014@gmail.com

• Mucho se ha dicho y escrito sobre el más 
universal de los cubanos. Personalidades que 
lo sucedieron, incluso instituciones (dentro y 
fuera de Cuba) encuentran a diario en la obra 
de José Martí una fuente viva e inagotable de 
saberes y conocimientos. Pero, hay una dife-
rencia sustancial entre aquellos que estudian 
su vastísimo legado y quienes asumen una 
vida totalmente apegada a los principios y 
valores que distinguen al Apóstol.

En ese lugar especial que es el Ari-
guanabo para los artemiseños, hay un 
hombre que cada día nos enorgullece de 
ser y obrar como un martiano empeder-
nido Rafael Rodríguez Ortiz se presenta 
como alguien esencialmente humano, 
identificado con los problemas de su 
Patria y de su tiempo. Un actor de su 
propio destino, emprendedor, abne-
gado, capaz de cultivar y aprovechar los 
elementos inagotables e infatigables de la 
naturaleza, en pos del bien común.

Felo es también, en mi modesta 
opinión, un propagador incansable de 
la fe en el mejoramiento humano, y en 
este afán dio vida a un lugar donde se 

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
          terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Yordan Reyes Solórzano entiende la danza 
como un arte que va más allá de cualquier 
escenario para abrazar la vida cotidiana de 
los bailarines, con toda la rudeza y poesía que 
cada fecha del almanaque nos regala a todos.

Es bailarín profesional e instructor de 
arte, graduado de la escuela 13 de Marzo, en 
San Antonio de los Baños. Formó parte del 
Conjunto Folklórico Nacional, del grupo 
Rumores del Hórmigo, del Conjunto Folkló-
rico Parisién y del Conjunto Habana Mía; 
bailó en Rusia unos tres meses; pero un día 
retornó a los predios de Bauta y en la casa de 
cultura Mirta Aguirre fundó Yordance.

El 14 de enero de 2021 surgió esta agru-
pación, integrada por varios de los talleristas 
que asistían a las clases de Yordan y mostra-
ron interés en ir más allá de una simple sesión 
de aprendizaje danzario semanal.

A los jóvenes de Yordance, con edades 
entre los 13 y 15 años,  Yordan les imparte 
ballet, danza, folklor, educación física… 
como si se tratara de bailarines profesionales.

Agradecimiento a un martiano empedernido 

respira limpio y nos penetra la histo-
ria. Un auténtico cuaderno natural: el 
Bosque Martiano.

Quienes tienen la experiencia de reco-
rrerlo tomado de su mano salen con el 
impulso de querer ser mejores personas. 
Mientras exhibe ante el visitante la obra 
singular, incluso dentro de Cuba, es fácil 
reconocer en su personalidad valores presen-
tes en la figura del Apóstol. Cualidades que 
no guarda para sí, sino que procura encon-
trar y cultivar en la conducta de los hombres.

“El hombre crece con el trabajo que 
sale de sus manos”, reza una frase mar-

tiana la cual Felo aplica como filosofía 
de vida. Sólo la laboriosidad sin límites 
que lodistingue le permitió hallar muy 
adentro de los escombros la verdadera 
maravilla. Los tildaron de desequili-
brado. No faltaron los tropiezos y los 
obstáculos; pero mientras más difícil 
se tornaba la tarea más valor cobraba 
la obra. No es casualidad que justo en el 
portón de la entrada una piedra gigan-
tesca nos de la bienvenida. “Cuando 
comenzamos la labores de preparación 
de tierra, la retroexcavadora tropezó 

con ella. Me baje del artefacto, puse 
la mano encima y la reconocí como el 

primer obstáculo frente a mis propósitos. 
Entonces,  decidí que un día, cuando el Bos-
que fuera un sitio de visita obligatoria en 
esta provincia, la misma piedra abriría el 
paso a quienes hasta aquí llegaran”.

Luego, desde que se plantaron las pri-
meras especies el 19 de mayo de 1994, 
fecha que simboliza la creación del Bos-
que, Felo ha vivido apegado en el justo 
lado del deber y no en el lado en que se 
vive mejor. Este lugar no conoce de gran-
des inversiones, pero sí se enorgullece de 
los buenos amigos, siempre dispuestos a 
ayudar en la aventura. Cada roca colocada 

CON SU TALANTE y su obra, Felo rinde a diario 
homenaje a Martí

Danza que abraza la vida A todos trasmite ideas “locas”, sentido 
de la imaginación, para enriquecer las pro-
puestas danzarias, así como el don de nunca 
sentirse menos que nadie, a pesar de que 
carencias y problemas humanos o familiares 
puedan golpearlos con dureza.

“Busco la perfección en los menos 
capacitados para integrar la agrupación”, 
declara Yordan y reconoce que pasa más 
trabajo con los varones para hacerlos cre-
cer en este arte. Los ensayos se enmarcan, 
durante tres sesiones a la semana, en el 
horario de cuatro de la tarde a ocho de la 
noche, un reto nada fácil para quien res-
ponde a lo largo del día a las exigencias de 
un centro docente o laboral.

“Unos tienen mayores posibilidades y 
otros proceden de familias disfuncionales, lo 
cual incide en ellos de manera negativa. Pero 
a todos los considero mis hijos y, por su edad 
tan fresca, se adaptan mejor a las exigencias 
que me planteo como coreógrafo”, asegura 
conmovido este experimentado, pero aún 
muy joven formador de talentos.

El año pasado Yordance realizó presen-
taciones en el teatros de La Habana y eventos 
culturales de la provincia, recibieron premios 
en concursos y, aunque cuentan con varias 

Propuestas de
 la Casa de la Música

MIÉRCOLES 17: 11:00 PM FIESTA 
UNIVERSITARIA  
VIERNES 19: 7:00 PM MATINÉ 
JOVEN/ 11:00 PM NOCHE DE 
CLÁSICOS 
SÁBADO 20: 11:00 PM NOCHE 
BAILABLE  
DOMINGO 21: 5:00 PM MATINÉ CON 
WALDO MENDOZA

allí tiene un significado y una historia 
también contada desde la solidaridad.

Dijo José Martí que: “ contra la ver-
dad, nada dura, ni contra la naturaleza”. 
Justamente en lograr ese vínculo armo-
nioso entre el respeto a lo natural y la 
preservación y el enriquecimiento de los 
valores históricos está, a mi juicio, el más 
valioso aporte del ariguanabense a las 
nacientes generaciones de cubanos.

De cada planta, de cada piedra, hasta 
de la tierra que pisamos mientras desan-
damos en su área por la historia; no sólo 
de Martí, sino de Cuba, brota un manan-
tial de emociones. Ha logrado este hombre 
enseñar sobre  toda la gloria de esta nación, 
con los recursos y la bondades naturales 
que hay en su Patria chica. Y le enorgullece 
sobremanera que su logro sea también un 
aporte pensado desde Ariguanabo.

 En su gesto va impreso la más alta 
expresión del patriotismo que definiera 
Martí:”Cada cual se ha de poner, en la obra 
del mundo, a lo que tiene de más cerca, no 
porque lo suyo sea, por ser suyo, superior 
a lo ajeno, y más fino o virtuoso, sino por-
que el influjo del hombre se ejerce mejor, y 
más naturalmente, en aquello que conoce, 
y dónde le viene inmediata pena o gusto; 
y ese repartimiento de la labor humana, 
y no más, es el verdadero e inexpugnable 
concepto de la Patria”. 

piezas en su repertorio, ninguna ha sido tan 
popular como la obra Caramelo.

Pero no solo encauzar la disciplina y 
fomentar el hermanamiento entre los inte-
grantes de Yordance es un reto, también las 
exigencias de tipo económico para subir a la 
escena con la mejor imagen posible. Es pre-
ciso reunir fuerzas y recursos al elaborar el 
vestuario, y este reto se las trae.

Los bailarines de Yordance responden a 
patrones diferentes: en estatura, compor-
tamiento, condiciones naturales, rapidez en 
captar sugerencias, potencial físico…

Ana Paula Gómez le parecía muy 
pequeña a ciertos “especialistas” y no le 

vieron futuro, criterio que Yordan echó 
por tierra;  Allison López revelaba tor-
peza, pero su maestro la fue puliendo 
como quien pule a un diamante en bruto; 
Yunior Alejandro demostró ser formal y 
exigente, y resultó de gran ayuda…

“No es lo mismo ensayar que actuar 
para el público en un escenario. En los 
ensayos se me ponen a veces un poco 
regados. Pero es increíble cómo se crecen 
ante el público. Con estos muchachos he 
vivido experiencias maravillosas. Por 
eso cuando alguno falta o se va del grupo, 
nos duele mucho, porque somos como 
una familia”, asegura.

Lo más importante de este proyecto 
parece ser la danza; pero en verdad, y 
sobre todo, es una aventura humanista 
abierta al corazón de los jóvenes que, 
otra vez, encuentran en el arte, no solo 
un medio de diversión y un pretexto para 
quemar sus intensas energías, sino para 
tender puentes hacia otros.

Un puente que los lleva a ganar 
reconocimiento y respeto desde la sen-
cillez y la belleza. En ese aspecto, el 
mérito del profesor Yordan es, senci-
llamente, extraordinario. 

Vuelve el Jolgorio con Colombia como invitado
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
           artemisadiario@cip.cu

• En un evento internacional se con-
vierte el Jolgorio a Polo Montañez en su 
décima edición, del 2 al 5 de junio, en 
el Complejo Turístico Las Terrazas, de 
Candelaria, al contar por vez primera 
con Colombia, como país invitado. 

Allí nació el CD Guajiro Natu-
ral, del cual se vendieron más de 40 
000 copias, y le dio paso a ser el tercer 
cubano premiado con Disco de Oro y 
Platino, para seguir con otro éxito Gui-
tarra mía, que lo eternizó entre otros 
100 títulos, como de los cantautores 
más cantados y gustados del mundo, 
asegura Amauri Romero Borrego, 

director del grupo Polo Montañez, con 
25 años en los escenarios de la música.

Romero Borrego habla del compro-
miso por avivar la tradición musical del 
Guajro, en una fiesta, en torno al 5 de 
junio —nacimiento de Polo—, con dece-
nas de grupo de Cuba, junto a jóvenes 
generaciones que recrean sus ritmos 
musicales, y los cantores con su home-
naje a quien hubiera cumplido 68 años 
este 2023, si en 2002 un fatídico acci-
dente no le hubiera tronchado su andar.

Mientras, adelantó buenas nuevas con 
las grabaciones de canciones inéditas del 
cantor del lomerío, bajo el sello Luz África y 
otras producciones con la Empresa de Gra-
baciones y Ediciones (Egrem), que traerá 
hasta Candelaria a Isaac Delgado, Haila, 

Wil Campa, la Casa de la Décima de Maya-
beque, entre otros artistas.

Más allá del alojamiento en el hotel 
Moka, las cabañas del río San Juan y 
el campismo El Taburete, en la comu-
nidad habrá otras para hospedar a 
quienes deseen compartir los tres días 
de música cubana, y la opción de casas 
de campaña alrededor de lago también 
será parte del convite, refirió Haydée 
Díaz Cala, directora de Desarrollo 
Comunitario en Las Terrazas.

Dennelys Fuentes Báez, directora comer-
cial del Complejo Turístico, amplió que habrá 
propuestas para diversos gustos, mientras 
una muestra de prendas donadas por fami-
liares de Polo Montañez será expuesta y los 
nuevos actores económicos se suman a la 
fiesta con el colorido de otras manifestacio-
nes del arte y los creadores de la comunidad.

La página en Facebook Complejo Las 
Terrazas es una vía para comunicarse, así 
como los teléfonos 48 578555 al 57, exten-
sión 703, o puede llegarse al kilómetro 52 
½ de la autopista Habana-Pinar, para 
recibir otros detalles del Jolgorio a Polo 
Montañez.  
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FINCA MARTA O LA PARÁBOLA DE LAS OPORTUNIDADES
  «EL PUNTO DE VENTA “SE CREÓ TAMBIÉN CON EL OBJETIVO DE AUMENTAR LA CULTURA AGROALIMENTARIA 

EN EL MUNICIPIO, PUES SE OFERTAN PRODUCTOS QUE LAS PERSONAS NORMALMENTE NO CONOCEN O NO 
SUELEN USAR EN LA COCINA DIARIA, COMO CILANTRO, PEREJIL, ROMERO»

TEXTO Y FOTOS: ISABEL GONZÁLEZ PÉREZ
                                      isab.glez90@gmail.com

• Fundada hace poco más de diez años, en un te-
rreno improductivo de Caimito, y una de las casi 
tres centenas de mipymes artemiseñas, el proyecto 
agroecológico Finca Marta, como se autodenominan, 
escala peldaños antes inimaginables.

De apoco y con constancia ha sabido demostrar su 
capacidad productiva a través de un eficiente y novedoso 
sistema de gestión empresarial, con orientación tecnoló-
gica, que le ha permitido generar utilidades crecientes y 
beneficios para la familia y los trabajadores de este sector.

De conformidad con esta metodología, Finca 
Marta madura otro proyecto paralelo de gran-
des inversiones y pretensiones en la Comunidad 
Siete Arroyos -al menos una decena de fincas- para 
diversificar ofertas e incrementar las producciones 
naturales, con mecanismos que no dañen el eco-
sistema y protejan el medio ambiente, a la vez que 
oxigenan la economía local, capacitan nuevos pro-
ductores e incrementan las tierras de cultivo.

Finca Marta o la parábola de las oportunidades
Del surco y la tierra, a la tarima y la mesa, deben ser las esencias de quienes andan 

de Sol a Sol en pos de la soberanía alimentaria. ¡Y en Caimito hay un buen ejemplo, 

que solo precisa ser multiplicado!

paquetes de cilantro a 30 cup, perejil a 60 cup y anís a 
30 cup; y ají cachucha a 45 cup (dos potes).

Además, han tenido  melón, mango, mamey, de 
gran aceptación; posturas variadas; aparte, cuen-
tan con plantas ornamentales, sobre todo cactus, en 
pequeños formatos.

Si tan sólo, juzgamos estos precios respecto a 
los del resto del mercado, resulta como mínimo 
una alternativa ostensible y necesaria en cual-
quier hogar.

“Lo que hacemos es evaluar los valores más 
comunes y fijar los nuestros por debajo, siempre con-
siderando no afectar la economía de la empresa”, 
explicó Ramos Hernández.

Sánchez Medina, aseguró que la idea es mejo-
rar las condiciones del local y ampliar las propuestas 
paulatinamente. Y explicó que “ya tenemos la autori-
zación del gobierno para el uso del local, aunque aún 
falta el traspaso oficial para su administración, pero 
es cuestión de tiempo”. 

LA AGROECOLOGÍA en los cultivos favorece las producciones 
cosechadas en finca Marta

SÓLO se logra una cadena productiva uniendo eslabones y con 
mucha fuerza de voluntad

El local de venta se ocupó desde diciembre del 
2022, con perspectivas de climatización para con-
servar mejor los productos, con exhibidores y mayor 
estética en el futuro.

Aunque es un sitio pequeño, es funcional y acoge-
dor, sólo resta ultimar los detalles para comenzar las 
reformas.

La filosofía del bien
En continuo laborar, el personal asociado a Finca 

Marta y el proyecto en sí, se caracterizan por trasla-
dar la filosofía del buen trato al cliente, la educación 
y cultura agraria, que en el territorio representa el eje 
central de la economía y una fuente de trabajo infra-
valorada.

Más allá de los ingresos, Finca Marta también ve 
la necesidad de contribuir, abonar a esos sectores 
de la población más vulnerables. A mi visita, tenían 
listo un paquete de donación de 40 kilos de calabaza e 
igual cantidad de paquetes de pasta de cebolla desti-
nados a los hogares de ancianos, el materno y círculos 
infantiles de la localidad.

La imagen que proyectan, siempre, halla cabida en 
la sensibilidad, la función social de ser útiles es ali-
ciente ante los complejos momentos que atraviesa la 
economía cubana.

A veces -y de ello fui testigo-, sin contabili-
dad, surge espontáneamente la ocasión para ayudar 
a algún necesitado que pase, con una bolsa de puré 
o algún otro producto, basta para servir de buena 
voluntad a alguna familia caimitense.

Y de multiplicar a Finca Marta, sus voluntades y 
saberes, se trata, pues convertirla en excepción no 
aporta a la soberanía alimentaria que a nivel local, 
toma tanto auge por este tiempo.

VARIEDAD de hortalizas y vegetales son prioridades en esta 
finca caimitense

Venta especial para el pueblo
Con vista a las comunidades, han establecido un 

punto de venta para la población; con regulación en 
los precios que, según Roberto Sánchez Medina, 
director técnico de la Finca, “como parte de nuestra 
responsabilidad social empresarial, ofrece productos 
a precios más accesibles”.

Toda buena empresa, con cimientos firmes y pro-
pósitos nobles, sabe que la verdadera riqueza radica 
en el ojo del cliente, y que este puede hallarse, muchas 
veces, en el lugar menos pensado.

El punto de venta “se creó también con el obje-
tivo de aumentar la cultura agroalimentaria en el 
municipio, pues se ofertan productos que las perso-
nas normalmente no conocen o no suelen usar en la 
cocina diaria, como cilantro, perejil, romero… que 
son muy saludables y con ricas propiedades alimenti-
cias”, aclara Reinaldo Ramos Hernández, responsable 
del punto, sita en la calle Central, en Caimito.

El referido lugar -al momento de este repor-
taje -tenía en oferta puré de tomate, un kilogramo a 
220 cup; calabaza a 20lb, ají cachuhca 35lb; pasta de 
cebolla y de ajo a 60 y 100 cup respectivamente; los 

QUE LOS CAIMITENSES consuman productos de Finca 
Marta obedece a cumplir parte del encargo con la soberanía 
alimentaria


